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Парные согласные
� В русском языке 6 пар звонких и глухих 

согласных: [б]—[п], [в]—[ф], [г]—[к], 
[д]—[т], [з]—[с], [ж]—[ш].
� Озвончение – замена глухих согласных 

звонкими, если они стоят перед 
звонкими согласными.

 ⃰ про[сʼ]ить - про[зʼб]а (просьба)
� Оглушение – замена звонких согласных 

глухими, если они стоят перед глухими 
согласными.

 ⃰ ска[з]ать - ска[ск]а (сказка)



� Как проверить правописание парной 
согласной?

Чтобы проверить парную 
согласную нужно подобрать 
проверочное слово так, чтобы 
…
Искл.: ноЗдри (носы), отверСтие (отверзать), 
леСтница (лезу), сваДьба (сватать)



� Следует различать:
� вперемеШку (мешать = в беспорядке) – 

вперемеЖку (перемежать в череде)
� ИзмороСь (моросить = мелкий дождь) – 

измороЗь (морозить = иней)
� патронтаШ (сумка для патронов) – 

патронаЖ (покровительство, 
попечительство)

� коПчик (нижний отдел позвоночника) – 
коБчик (птица)







Непроизносимые согласные
� При стечении согласных один из звуков 

может не произноситься. Тогда нужно 
изменить слово или подобрать 
однокоренное слова так, чтобы… ?

 ⃰ чесТный – чесТен, совмесТный – вмесТе

Искл.: блеснуть (блеск, блестеть), плеснуть 
(плескать), брызнуть (брызги), лосниться (лоск), 
по-прежнему (прежде), склянка (стекло), 
юрисконсульт, юриспруденция (юрист)



� Есть слова, в которых нет 
непроизносимых согласных 

� !!! Опасный, опасность 
(опасен), ужасный (ужасен), 
искусный (искусен), 
властвовать (власть, властен), 
чудесный (чудесен, чудеса)
участвовать (участие, часть), 
слать (посылать), 
интриганский (интриганы)!!!



Следует различать:
� Косный (застойный, неизменяющийся) – 

косТный (кость)
� Свиснуть (висеть) – свисТнуть (свист)
� Яства (кушанья) – яВственный (явный)
� Послать (посылка) – посТлать (стелить)
� Эскалатор – эКскаватор
� Шествовать (шел) – шеФствовать 

(шефы)





Двойные согласные
Двойные согласные пишутся:
� На стыке приставки и корня  ⃰ под-держать
� На стыке корня и суффикса  ⃰ рус-ский (Русь)
� В сложносокращённых словах  ⃰ род-дом
� В глаголах прош.вр.  ⃰ спасся, нёсся
� Двойное Ж в словах вожжи, дрожжи, 

можжевельник, жужжать, а также слова, 
образованные от жечь: жжешь, жжет, жжение, 
жженый

� В словах, образованных от основ с удвоенной 
согласной  ⃰ группа – группка, программа – программка

Искл.: кристаЛьный (кристалл), фиНка, фиНский (финн), 
колоНка (колонна), трехтоНка (тонна), опереТка (оперетта)




